



LOS PRIMEROS 100 DÍAS DE CLAUDIA SHEINBAUM

Desde el Zócalo de la Ciudad de México, la presidenta Claudia Sheinbaum llevó a cabo el informe de sus primeros 100 días de gobierno.

Señaló que 2024 cerró con récord en empleos formales con 22,238,379, así como con el mayor nivel de salario de la historia e inflación controlada. También, externó que el desempleo es de los menores del mundo, que no ha aumentado el precio de las gasolinas y que los ingresos tributarios llegaron a 4.9 billones de pesos, 4.6% más que en 2023. Añadió que la Inversión Extranjera Directa llegó a 39 mil millones de dólares (mmdd) y destacó que México es el principal socio comercial de Estados Unidos. Agregó que las reservas del Banco de México alcanzaron 229 mmdd.

Indicó que, con la **reforma constitucional al Poder Judicial** (PJ) y la aprobación de dos leyes secundarias, por primera vez se elegirá democráticamente al PJ. Recalcó que, entre septiembre y diciembre de 2024, se aprobaron **12 reformas constitucionales y 16 leyes** que establecen el reconocimiento y el derecho de comunidades indígenas y personas afrodescendientes; el uso de vías de ferrocarril para pasajeros; la recuperación de PEMEX y la Comisión Federal de Electricidad (CFE); la consolidación de programas sociales como un derecho; el reconocimiento de la vivienda como derecho; el aumento del salario mínimo por arriba de la inflación; la desaparición de organismos autónomos –pasando sus funciones a otras secretarías; el fortalecimiento de la Guardia Nacional y el aumento de las capacidades de inteligencia e investigación; la protección y no maltrato a los animales, y la igualdad sustantiva de las mujeres.

Sobre los **programas sociales**, adelantó que, en 2025, 13.2 millones de adultos mayores recibirán una pensión, 2 millones de personas con discapacidad recibirán apoyos, 400 mil jóvenes se beneficiarán de “Jóvenes Construyendo el Futuro”.

Además, 410 mil jóvenes de educación superior tendrán beca, 4.2 millones de estudiantes de preparatoria tendrán beca, 4.1 millones de niñas y niños tendrán beca de primaria, 958,819 campesinos tendrán acceso a precios de garantía, 193 mil pescadores serán beneficiados con Bienpesca, 445 mil campesinos formarán parte de Sembrando Vida, dos millones de agricultores pequeños tendrán fertilizantes gratuitos y apoyos de producción para el Bienestar, 174 mil escuelas se beneficiarán con el programa “La Escuela es Nuestra” y 12,381 centros de salud con el programa “La Clínica es Nuestra”. También dijo que se realizaron las inscripciones de los **tres nuevos programas de bienestar**. 1) El apoyo a mujeres de 60 a 64 años, 2) la Beca Rita Cetina y 3) el programa “Salud Casa por Casa”.

Con relación a la **educación**, adelantó que mañana, lunes 13 de enero, presentará el nuevo modelo de educación media superior. Mencionó la inversión que se hará en instalaciones de educación media superior y de educación superior, esto último a través de la Universidad Rosario Castellanos, presente en diferentes estados. Hizo énfasis en los compromisos realizados por su gobierno para aumentar las plazas en educación media superior y superior. Igualmente, también habló de los apoyos que se otorgarán a instituciones educativas culturales.

Sobre **ciencia y tecnología**, mencionó el auto eléctrico Olinia, el taller de diseño de semiconductores y la instalación de grupos de científicos que diseñarán aviones no tripulados, boyas marinas para medición, métodos de extracción de litio, fábricas de software libre e inteligencia artificial, entre otros desarrollos.

Sobre las **condiciones de las y los trabajadores de México**, señaló que aumentó el salario mínimo 12%, también subrayó la reforma para los trabajadores de plataformas, la ley silla y que, en colaboración con empresarios, se hizo un acuerdo para disminuir el precio de la canasta básica. Reiteró el compromiso de que en su gobierno el salario mínimo pase de 1.8 a 2.5 canastas básicas.

Con relación al tema de **salud**, indicó que se puso en marcha un plan para garantizar el abasto de medicamentos mediante el uso de tecnología y digitalización. Externó que se hicieron protocolos nacionales de atención médica para unificar criterios para el tratamiento de enfermedades y padecimientos, y subrayó el compromiso de mejorar la atención en el IMSS, ISSSTE e IMSS-Bienestar.

En el tema de **vivienda**, indicó que en su gobierno se construirán 1 millón de viviendas nuevas para personas con salarios iguales o menores a tres salarios mínimos y se darán 450 mil apoyos de vivienda. En 2025 se construirán, por lo menos, 125 mil viviendas nuevas, se darán 100 mil apoyos para mejoramientos de vivienda y se lograrán 120 mil escrituras. Igualmente, señaló que presentó una **reforma a la Ley del Infonavit** y reiteró que el objetivo es garantizar el derecho a la vivienda, pero que “el ahorro de los trabajadores es de los trabajadores”.

Dio a conocer que ya comenzó el programa de Centros de Educación y Cuidado Infantil en Ciudad Juárez, para que las mujeres trabajadoras –en especial las que trabajan en maquilas– tengan el derecho de dejar a sus hijos de la primera infancia en un espacio gratuito, educativo y de cuidados.

Con respecto al tema **alimentario**, dijo que enviará al Congreso la iniciativa para prohibir de manera definitiva la siembra del maíz transgénico. Aclaró que el objetivo es proteger la biodiversidad y la salud, aumentar la soberanía alimentaria promoviendo la autosuficiencia en frijol, maíz, arroz, verduras, café, cacao y miel. Además, indicó que se puso en marcha el programa de Autosuficiencia de Frijol, con la recuperación de la planta productora de semillas. Igualmente, mencionó proyectos lecheros en varios estados del país, la fusión de Segalmex y Diconsa en Alimentación para el Bienestar para ofrecer productos a bajo costo.

Respecto a la **infraestructura ferroviaria**, mencionó que pusieron en marcha todo el circuito del Tren Maya y dio a conocer que el proyecto es exitoso, dando datos de pasajeros, construcción de hoteles, centros de atención, museos, etc. También subrayó que el Tren Maya también será un tren de carga a partir de 2025. Sobre el Tren Interoceánico, dijo que opera de Coatzacoalcos a Salina Cruz y de Coatzacoalcos a Palenque, y que está en obra de Ixtepec a Ciudad Hidalgo –con un avance de 60%. Agregó que entrará en operación hasta Tonalá en julio, y que en 2025 se iniciará la construcción de Roberto Ayala a Dos Bocas, Tabasco. Igualmente, expuso sobre la construcción de rutas ferroviarias de pasajeros en abril de 2025, cubriendo las rutas México-Pachuca, México-Nuevo Laredo y México-Nogales.

Sobre **infraestructura carretera**, mencionó la inauguración de carreteras y la puesta en marcha de obras como San Cristóbal-Tuxtla Gutiérrez, Bucerías-Puerto Vallarta, Mitla-Tehuantepec y los puentes de Real del Monte en Huasca, Rizo de Oro en Chiapas, puente vehicular Nichupté en Cancún y la carretera San Ignacio Tayoltita en Durango. Además, indicó que este año inicia la construcción de las carreteras Cuautla-Tlapa Marquelia, Tamazunchale-Huejutla, Bavispe-Nuevo Casas Grandes, Circuito Tierra y Libertad en Morelos, Toluca-Zihuatanejo, Salina Cruz-Zihuatanejo, Macuspana-Escárcega, Ciudad Valles-Tampico, Tijuana-Ensenada, Saltillo-Monclova y Guaymas-Chihuahua. Mencionó a Mexicana de Aviación y dijo que seguirá siendo la aerolínea de México. Indicó que se puso en marcha el programa “Bachetón” para pavimentar baches de las carreteras federales y que seguirá en 2025. También habló de proyectos carreteros de inversión mixta en Sonora, Veracruz, San Luis Potosí, Michoacán, entre otros. En el marco de la inversión en infraestructura, mencionó la construcción de puentes, ampliación de puertos como Manzanillo y Progreso, entre otros.





Sobre el tema **energético**, dijo que la reforma constitucional permitirá fortalecer a PEMEX y CFE. Externó que se aumentará la generación eléctrica, pero con un porcentaje amplio de energías renovables, y garantizando que 54% sea generación de CFE. Se pondrá orden y transparencia en la inversión privada. Habló de la expansión a comunidades aisladas. Dijo que PEMEX asegurará la producción de 1.8 millones de barriles diarios y la administración eficiente de sus 8 refinerías, y que se desarrollarán nuevos proyectos de fertilizantes y petroquímica, así como el proyecto de economía circular en Hidalgo.

Con relación al tema **hídrico**, indicó que se firmó el Acuerdo Nacional por el Derecho Humano al Agua y la Sustentabilidad, lo que permitió la cesión o “desprivatización” de 3 mil millones de metros cúbicos para las aguas nacionales, lo que equivale a 3 veces el consumo de la Ciudad de México. Dijo que 76% del agua en el país lo consume el campo, por eso uno de los proyectos estratégicos es la tecnificación de los distritos de riego. Con el programa nacional de tecnificación de riego se ahorrará 50% del consumo del agua que se consume para beneficiar a 200 mil productores. En materia de agua e inundaciones, inician 17 proyectos estratégicos.

En **seguridad**, recordó los 4 ejes de su estrategia: 1. Atención a las causas; 2. Fortalecimiento de la Guardia Nacional; 3. Inteligencia e investigación; 4. Coordinación de todos los niveles de gobierno. Detalló que, entre septiembre y diciembre de 2024, los homicidios dolosos disminuyeron en 16%, las lesiones dolosas por arma de fuego en 20% y todos los robos con violencia en 5%.

Recordó que mañana presentará el **Plan México**, una política integral de desarrollo económico, que incluye inversión pública y privada, para la industrialización, turismo y servicios, a partir del desarrollo de todas las regiones del país, de acuerdo con sus recursos naturales y potenciando la relocalización global de las empresas. Aclaró que se trata de una visión de largo plazo para sustituir importaciones, generar cadenas productivas y para promover el empleo bien pagado.

Mencionó a los **migrantes mexicanos** en EE. UU. y a su contribución con remesas a la economía de México, pero también subrayó que contribuyen más con la economía de EE. UU., porque “lo que envían a México es sólo 20% de su ingreso”. Sobre la **relación entre México y EE. UU.**, destacó que el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá ha beneficiado las economías de las tres naciones, y señaló que es la única opción para enfrentar la competencia económica y comercial de los países asiáticos. Externó que la propuesta de México es la **integración económica y comercial de todo el continente americano**, pero con prosperidad e independencia, respetando la soberanía de todos los pueblos y naciones. Dijo estar convencida de que la relación con EE. UU. será buena y de respeto, en la que prevalecerá el diálogo, así como la independencia y la soberanía. “Colaboramos, nos coordinamos, pero nunca nos subordinamos”, señaló. Finalmente, envió su solidaridad a las víctimas del incendio de Los Ángeles, California.